

## SUMARIO ANALÍTICO

BASABE-SERRANO, Santiago y LLANOS ESCOBAR, Santiago  
LA CORTE SUPREMA DEL ECUADOR EN EL PERÍODO DEMOCRÁTICO (1979-2013):  
ENTRE LA INESTABILIDAD INSTITUCIONAL Y LA INFLUENCIA PARTIDISTA  
América Latina Hoy, 67, agosto del 2014, pp. 15-63

Este artículo analiza la influencia partidista sobre la designación de jueces supremos en democracias con bajos niveles de institucionalización. A diferencia del enfoque clásico en el que se asume que cuando los presidentes son políticamente débiles el efecto consiguiente es la selección de jueces más independientes de los intereses partidistas, lo que aquí se propone es que frente a Ejecutivos sin recursos políticos suficientes es la legislatura la que asume el control de las cortes de justicia. En términos analíticos, mientras en el primer caso se trata de un juego principal-agente con un solo actor provisto de recursos dirimientes (presidente), en el segundo caso el juego tiene lugar con varios principales (partidos en legislatura). A través de datos inéditos sobre la Corte Suprema del Ecuador en funciones durante el período 1979-2013 y recurriendo a narrativas históricas se constata que los cambios en las mayorías legislativas suelen ser el antecedente de cambios en la conformación de dicho tribunal. Solamente en casos de presidentes fuertes, como Rafael Correa, el Poder Ejecutivo ha sido un actor determinante para controlar políticamente a los jueces supremos.

*Palabras clave:* Ecuador, Corte Suprema, presidencialismo, jueces, independencia judicial.

TREMINIO, Ilka

LA REFORMA CONSTITUCIONAL DE RAFAEL CORREA. EL CASO DE LA REELECCIÓN PRESIDENCIAL EN ECUADOR

América Latina Hoy, 67, agosto del 2014, pp. 65-90

El último proceso constituyente de Ecuador dio como resultado en 2008 una nueva Carta Magna que guiaría los preceptos de la llamada «Revolución Ciudadana» iniciada por Rafael Correa desde su llegada al poder por primera vez en 2007. El nuevo texto adoptó entre sus principales cambios institucionales la reelección inmediata. Con esta cláusula dejó a un lado el criterio de alternancia y se sumó a una creciente tendencia en la región latinoamericana asociada con la flexibilización de los límites a la reelección presidencial.

La nueva cláusula le ha permitido al presidente permanecer en el cargo durante los últimos ocho años y en el espacio político se discute si el presidente buscará expandir aún más sus períodos de mandato siguiendo una lógica incremental del cambio constitucional. En este escenario, el presente trabajo se propone atender la pregunta: ¿Cómo consiguió Rafael Correa adoptar la reelección presidencial en el marco de la nueva Constitución política? Todo ello se discute a la luz de la celebración del 35.º aniversario del régimen democrático ecuatoriano y de las condiciones que garantizaron el éxito de la incorporación de la reelección inmediata en la Constitución de 2008.

*Palabras clave:* reelección, Revolución Ciudadana, Rafael Correa, presidencialismo.

POLGA-HECIMOVICH, John

¿HACIA UNA SUPERACIÓN DEL *CLEAVAGE REGIONAL*? LA NACIONALIZACIÓN DE LOS PARTIDOS POLÍTICOS EN ECUATORIANOS DESDE EL RETORNO A LA DEMOCRACIA

América Latina Hoy, 67, agosto del 2014, pp. 91-118

Este trabajo analiza la evolución de la nacionalización de los partidos políticos en el Ecuador desde el retorno a la democracia. Se utilizan los resultados electorales a nivel distrital entre 1979 y 2013 en tres tipos de elecciones (presidenciales, diputados nacionales y diputados provinciales) para evaluar la homogeneidad territorial de los partidos en cada período (nacionalización «estática»), además de la uniformidad distrital en el cambio temporal de ese apoyo (nacionalización «dinámica»). Recurriendo tanto a la cartografía electoral como a un modelo mixto de análisis estadístico, los resultados muestran un alto nivel de volatilidad en ambas dimensiones de la nacionalización para los partidos, incluso en el partido oficialista, ALIANZA PAIS. Además, exponen que, cuando los partidos han logrado acumular amplio apoyo para sus candidatos legislativos, no se puede atribuir ese desplazamiento territorial a las raíces del partido, sino a un efecto mecánico de la popularidad electoral del correspondiente candidato presidencial. El análisis geográfico indica que el regionalismo persiste en los partidos políticos

ecuatorianos desde 1979 hasta la actualidad, a pesar del éxito electoral de Rafael Correa y su partido.

*Palabras clave:* nacionalización de los partidos políticos, Oriente ecuatoriano, ALIANZA PAIS, cartografía electoral.

JUTEAU-MARTINEAU, Guilhem; BECERRA, Sylvia y MAURICE, Laurence  
 AMBIENTE, PETRÓLEO Y VULNERABILIDAD POLÍTICA EN EL ORIENTE ECUATORIANO:  
 ¿HACIA NUEVAS FORMAS DE GOBERNANZA ENERGÉTICA?  
 América Latina Hoy, 67, agosto del 2014, pp. 119-137

Este estudio propone un análisis histórico de la gobernanza de la explotación petrolera en la Región Amazónica Ecuatoriana (RAE), respecto a los fuertes impactos sociales y ambientales que tuvieron desde la década de 1960 hasta hoy. Tres etapas marcan la evolución de la gobernanza, hacia una institucionalización reciente de la regulación de los impactos de las actividades petroleras a través de políticas públicas centralistas. La pertinencia, factibilidad y eficacia de estas políticas, así como el papel futuro de los gobiernos descentralizados, son parámetros llaves en la evolución de la vulnerabilidad social a los impactos de las actividades petroleras.

*Palabras clave:* gobernanza energética, petróleo, vulnerabilidad, políticas públicas, Oriente ecuatoriano.

CARIA, Sara y DOMÍNGUEZ, Rafael  
 EL PORVENIR DE UNA ILUSIÓN: LA IDEOLOGÍA DEL BUEN VIVIR  
 América Latina Hoy, 67, agosto del 2014, pp. 139-163

El objetivo del artículo es analizar el concepto y estrategias oficiales del «Buen Vivir» a través del filtro de las principales definiciones de ideología de las tradiciones marxista, psicoanalítica y cognitiva, como falsa conciencia, programa movilizador o discurso hegemónico y como mecanismo cognitivo de reducción de la complejidad. Para ello se contraponen el discurso oficial del «Buen Vivir» (recogido en la Constitución de 2008, los Planes Nacionales para el «Buen Vivir» 2009-2013 y 2013-2017, y en la publicística e intervenciones públicas de las máximas autoridades políticas del Ecuador) con la orientación y resultados de las políticas públicas, que, en realidad, aspiran a lograr un proceso de desarrollo basado en una diversificación de la estructura productiva del país por ahora inédita.

*Palabras clave:* ideología, «Buen Vivir», Revolución Ciudadana, socialismo del siglo XXI.

GONZÁLEZ, Lucas

TRANSFERENCIAS FEDERALES, DESIGUALDAD INTERREGIONAL Y REDISTRIBUCIÓN EN AMÉRICA LATINA

América Latina Hoy, 67, agosto del 2014, pp. 167-190

Esta investigación analiza el impacto de las transferencias federales y del gasto subnacional en el desarrollo humano y la equidad interregional. Los datos de transferencias y gasto subnacional en Argentina, Brasil, México, Chile y Colombia, entre 1983-2011, indican que el poder redistributivo del gobierno central está asociado con mejoras en la equidad interregional, pero no con mejores valores de desarrollo humano, exactamente al contrario de lo que sucede con el gasto social subnacional.

*Palabras clave:* federalismo, desigualdad interregional, desarrollo, redistribución.

PALMA, Esperanza y MORALES, Gilberto

LA GEOGRAFÍA DE LAS CAMPAÑAS PRESIDENCIALES EN MÉXICO EN 2012

América Latina Hoy, 67, agosto del 2014, pp. 191-209

La pregunta central de este artículo es ¿cómo se distribuyeron las visitas de los/as candidatos/as a la presidencia en 2012 en los municipios de México? Se muestran los resultados de una investigación acerca de los municipios visitados por los/as candidatos/as a la presidencia en México durante la campaña de 2012, visitas que se pueden entender como parte de una estrategia terrestre. Se construyó una base de datos en la cual se registraron las visitas de cada candidato a los municipios, los cuales fueron clasificados de acuerdo a la posición electoral de cada partido. En la base de datos se registró el tema abordado en cada una de las visitas, con el fin de establecer una primera relación, a modo de hipótesis, entre el pronunciamiento de la candidata y los candidatos, y los lugares que visitaron en campaña. De tal manera, esta investigación aporta la información acerca de la relación entre las estrategias de los/as candidatos/as y la situación geográfica-territorial de sus partidos.

*Palabras clave:* estrategia terrestre, campañas presidenciales en México en 2012, geografía electoral, municipios.